

## Nuevo Teatro

Temporada de Navidad de 1922

Gran Compañía Cómic-Dramática de CONCHA TORRES  
Primer actor PEDRO CODINA

Hoy jueves, á las SEIS Y MEDIA y DIEZ de la noche,  
**LA LLAMARADA**  
Mañana viernes, SEIS Y MEDIA y DIEZ Y CUARTO noche,  
**DON JUAN TENORIO**  
PRECIOS POPULARES

## BANCO DE BILBAO

Capital autorizado 100.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado y reservas 123.000.000  
Sucursal de Vitoria  
Libretas de ahorro al 3'75 por 100  
Imposición á un año, al 4'25.

## TEATRO CIRCO DE VITORIA

Mañana viernes, sesión continua de 5 y media á 9,  
á las 10 popular

### PROGRAMA

IMPERIA, 9º y 10º capítulos titulados «El ardido triunfante»  
y «Vence el corazón» 4 partes.  
Belleros de grandeza, hermosa película en 4 partes, por el  
gran artista Douglas Fairbanks.

# NUESTRAS CONFERENCIAS

## Información

### de Madrid

#### Despachando con el Rey

Asuntos de trámite despacharon hoy con S. M. el presidente del Consejo y el ministro del Trabajo.

#### Visitas y cumplidos

Esta mañana visitó al Monarca el Padre Luis Rodes.

A cumplimentar á don Alfonso estuvieron el nuevo Alcalde de Madrid señor Ruiz Jiménez; el conde de Castilleja; el señor Castiella, agregado militar de la Legación de Lisboa, y don Jaime Algarra, Delegado Regio del Trabajo en Barcelona.

Fueron á dar las gracias al Rey por sus nombramientos: el señor Barroso, subsecretario de la Presidencia; el subsecretario de Hacienda y el de Gobernación.

Con el mismo fin fué á Palacio el señor Anguita, subsecretario de Instrucción pública.

Después estuvieron en el regio alcazar para cumplimentar al Rey los señores Hoyuelos y Rodríguez.

#### Efectuando compras

Esta mañana, temprano, salió de Palacio la Reina Victoria, entrando en varios comercios en los que efectuó varias compras.

#### Sin noticias

El Presidente al recibir hoy á los periodistas les dijo que no había noticias de interés que poderles facilitar.

Dijo que lo referente á la conferencia que anoche celebró con el

Alto Comisario ya lo publica la prensa de esta tarde, y ello le releva de dárles referencia alguna.

#### Importante Consejo

El marqués de Alhucemas dijo después, que esta tarde, á las cinco y media se celebrará Consejo de Ministros.

A la última parte del Consejo asistirá el Alto Comisario.

El ministro del Trabajo dijo después que la reunión ministerial tendrá casi por exclusivo objeto ocuparse de los asuntos de Marruecos.

Que él, sin embargo, llevaría el expediente relativo á accidentes del trabajo por si quedara tiempo de ocuparse de él.

Añadió que en breve saldrá para el extranjero una comisión de la Institución reeducadora de inválidos del trabajo.

Esta comisión recorrerá diferentes poblaciones de Europa, á fin de estudiar esos Centros en los puntos donde están establecidos.

Se concede extraordinaria importancia al citado Consejo.

Los ponentes llevarán á él un verdadero inventario en lo que se refiere á la cuestión de Marruecos.

Expondrán con claridad los ministros, cada cual en la parte que le atañe, lo que existe y no existe en las distintas zonas de nuestro protectorado.

Se señalarán las responsabilidades para resolver en su vista.

Este es el propósito de los Consejeros responsables para la reunión que en breve va á tener lugar. Pero lo que puede afirmarse es que el Gobierno está decidido á adoptar resoluciones concretas.

El Consejo será de larga duración y aun es probable que haya que suspenderlo para continuarlo mañana.

#### Una cena en Lhardy

Esta noche cenaron en Lhardy diferentes personalidades del partido conservador, entre ellas los señores Sánchez Guerra y Bugallal.

El primero ha desistido, por unos días, de su excursión al campo, para asistir al banquete de gala que el sábado se celebrará en Palacio con motivo de ser el santo de su reina doña Victoria.

#### Están conformes

Durante estos últimos días, el jefe del partido conservador ha recibido de los organismos provinciales, la aprobación de la acta adoptada al plantearse la última crisis y en lo que se refiere á las próximas elecciones generales.

#### Banquete próximo

Al banquete con que la colonia riojana obsequiará al Director General de Agricultura señor Rodríguez asistirá el Jefe de Gobierno, el Presidente del Consejo de Estado señor Villanueva y los ministros de Fomento y del Trabajo.

#### Cambó, enfermo

El ex ministro señor Cambó se halla enfermo á consecuencia de una indisposición que le retendrá en cama varios días.

Por esta circunstancia se ha suspendido la conferencia que el seador regionalista iba á dar en el Teatro de la Comedia.

#### Inauguración

A las cuatro de esta tarde se verificará la inauguración del Centro obrero maurista.

Al acto, al que se le dará gran

solemnidad, asistirá el señor Maura (don Antonio).

#### Perez Caballero

Ha sido designado para la Comisión regia del Canal de Isabel II, el señor Pérez Caballero.

#### Una asamblea

Esta tarde se celebrará, en la Academia de Jurisprudencia, una Asamblea de Secretarios de Ayuntamiento.

Trátase de concretar en este acto, importante por el número de concurrentes y por los asuntos á tratar, el modo de formular las aspiraciones de todos de un modo concreto y terminante.

#### Las responsabilidades

La liga pro responsabilidades ha publicado una nota haciendo constar que la actuación de esta entidad es completamente independiente de otras que persiguen el mismo fin.

#### Firma

El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

Nombrando Consejero de Guerra y Marina al auditor general del Ejército don Enrique Alvear que desempeñaba sus servicios en la primera región.

Promoviendo al empleo de auditor general y destinándole á la primera región á don Adolfo Ballesteros.

Nombrando director de la Escuela Superior de Guerra al general de brigada don Juan García Benítez, jefe de Estado Mayor de la Capitánía general de la 6.ª región, y destinando para este cargo á don Timoteo Calvo.

Nombrando comandante general de ingenieros de la 7.ª región al general de brigada don Juan Montero. Idem ídem de la 8.ª á don José Avilés.

Ascendiendo á general de división al de brigada don Pío Suárez Incán.

Ascendiendo á generales de brigada al Coronel de Estado Mayor don Timoteo Calvo y al de ingenieros don Juan Ardés.

Disponiendo que el general de brigada, en situación de primera reserva, don Emilio Martínez Rodríguez, pase á la segunda por haber cumplido la edad reglamentaria.

Encargando del mando del regimiento de infantería de Vergara, y de las Zonas de Burgo número 28 y Vitoria número 33, á los coroneles don Godofredo Mourila, don Celestino Rey y don Federico Velasco, respectivamente.

Concediendo la Medalla de Sufrimientos por la Patria al teniente de Infantería don Alfredo Torné, herido gravemente en un accidente de aviación ocurrido el 16 de Octubre último en el aeródromo de Jetafe.

Concediendo la merced del hábito de la Orden de Calatrava á don Amancio Sánchez de Amanzar.

#### La Gran Via

Esta mañana han visitado al ministro de la Gobernación varios comerciantes é industriales de Madrid para protestar de la construcción de la Gran Vía Norte-Sur, para construir la cual es necesario derribar numerosas casas donde aquellos tienen sus establecimientos.

Los castillos que hoy forjamos, mañana caerá por tierra, lo que no pasará nunca al Chocolate de Ezquerria.

## Información

### de Bilbao

#### Llega el Gobernador

Procedente de Madrid ha llegado el nuevo Gobernador civil de la provincia señor Ledesma, siendo recibido en la estación por las autoridades. Inmediatamente tomó posesión del cargo el señor Ledesma.

#### Cara comida

En la Plaza Nueva y en el Mercado antiguo, se ha celebrado esta mañana la tradicional feria de Santo Tomás.

Han abundado los capones, pagándose algunos pares á 80 y 85 pesetas.

## BURSÁTILE

Cotizaciones recibidas en el día de hoy en el Banco de Bilbao (Sucursal de Vitoria):

BOLSA DE MADRID	
Interior	70'85
Exterior	86'35
Amortizable 5 por 100	96'00
» 1917	95'75
Nortes	350'00
Banco	589'00
Tabacos	241'00
Azucareras	70'00
Río de la Plata	235'00
Frances	47'35
Libras	29'44
Dollars	6'38

BOLSA DE BILBAO	
Banco de Vizcaya	1.195'00
Resineras	270'00
Explosivos	293'00

Pedir siempre el bonito en esca-beche de Garavilla, de Bermeo, que es el mejor.

IMPRENTA VITORIANA

## Información

### de San Sebastián

#### Mercado tradicional

Esta mañana se ha celebrado en la plaza de la Constitución, y con muy gran concurrencia de caseros, el tradicional mercado de Santo Tomás, que ha sido amenazado por la banda municipal.

El Gobernador civil dispuso se estableciera un servicio de vigilancia para evitar atracos en la feria de hoy.

Han sido detenidos dos muchachos, de 10 y 13 años, en el momento en que se disponían á sustraer á un castro un maletín conteniendo 600 pesetas y documentos.

#### La fiesta de la flor

Se está celebrando con gran animación la Fiesta de la Flor, contribuyendo al éxito la esplendidez del día.

Con motivo de esta fiesta, por la tarde se han cerrado los talleres, bancos y oficinas, obteniéndose, hasta ahora, una brillante recaudación.

## Información

### de Barcelona

#### La lotería

La única preocupación de los catalanes es hoy el sorteo de la lotería nacional que se celebrará mañana.

En esta capital se juegan 24 millones; tres más que el pasado año.

Solamente en una administración instalada en las Ramblas se ha vendido lotería por valor de 7 300.000 pesetas, que equivale á lo vendido por todas las administraciones madrileñas.

#### Protestando

Segue el revuelo entre los sindicalistas catalanes porque según el acuerdo adoptado en la asamblea de Zaragoza se ha protestado de que el Comité haya enviado su adhesión á la internacional de Berlín, porque entienden que los sindicalistas no deben unirse á la internacional revolucionaria rusa.

Con tal motivo se va á constituir una confederación internacional del Sur, en la que formarán parte los sindicalistas catalanes, italianos, suizos é ingleses.

Frente á esta internacional se formará otra en la que entrarán los franceses, alemanes y rusos y el comité español.

Se separan de esta organización los sindicalistas catalanes; es decir, que los sindicalistas españoles se dividen en dos grupos: uno que se adhiere al ruso-alemán, y otro á la Confederación del Sur.

El grupo español ha acordado no reconocer como directores á los propagandistas catalanes.



### La señora

## DOÑA MARÍA MARTINEZ DE LA HIDALGA Y SAN JUAN

Ha fallecido á las tres de la madrugada de hoy, á los 70 años de edad  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

### R. I. P.

Su desconsolado esposo, don Juan San Juan; hijos don Sebastián, doña María del Amparo y doña Celina (ausente); hijo político don Martín Amigorena (ausente); nieto; hermana doña Vicenta (ausente); hermana política doña María Gauna (ausente); primos, sobrinos y demás parientes,

Participan á sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan encomendarla á Dios en sus oraciones y asistir á los funerales que, por su eterno descanso, se celebrarán mañana **viernes 22**, á las diez de la misma, en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, y á la conducción del cadáver al cementerio de Santa Isabel, que se celebrará acto seguido de los funerales, por cuyos actos de caridad les quedarán eternamente agradecidos.

Vitoria 21 de Diciembre de 1922.

El duelo se recibe en la casa mortuoria, **Cadena y Eleta, 3, 3.ª izquierda**, y en el átrio de la iglesia y se despiden frente á los solares de Santo Domingo.

### No se reparten esquelas ni se recibe pan

El ilustrísimo señor Obispo de Vitoria se ha dignado conceder indulgencias por el alma de la finada en la forma acostumbrada.

El día 23 del corriente mes llegará á Vitoria el joyero de la calle de Dato, 24, señor Inasia, con todo el surtido de joyería fina y relojes oro ley de las mejores marcas.



El día 23 del corriente mes llegará a Vitoria el joyero de la calle de Dato, 24, señor Iasía, con todo el surtido de joyería fina y relojes oro ley de las mejores marcas.

# El Arancel para el próximo año. La Junta Municipal lo aprueba.

Señalaba el reloj de la Casa de la Ciudad las siete menos cuarto de la tarde, cuando el alcalde, señor González de Sarraide, declaró ayer abierta la sesión en presencia de los capitulares señores Ariza, Erenchun, Guisasa, Lafuente, Urbina, Murguía, Carrero, Manso, Montoya, Elzaurdi, Vinó, Anda, Aberasturi, Ezquerria, Trocóniz, Dorao, Madinavieita (don H. y don F.), Buesa, Lorza, San Martín, Larrauri y Martínez.

Después de comenzada, llegaron los señores Bajo y Tolosana.

Asistieron los vocales asociados señores Abascal, Fernández de Trocóniz, García (don S.), Martín, Ochoa de Retana, Sáez de Urturi, Uliivarri, Urrutia (don E.), Velasco (don F.), Córdón, Cobas, Martín (don E.), Urrutia (don P.), González de Otazu, S. de Santamaría, Vilalón y Díaz (don F.).

La Junta Municipal aprobó el Arancel para el próximo año de 1923, introduciendo algunas innovaciones en el que rige para el actual año, después de haber aprobado el acta de la sesión anterior.

En contra de lo propuesto por la Comisión de Arbitrios y defendido por su presidente señor Ortíz de Anda, que opinaban debía rebajarse 10 pesetas el pago de derechos por el aceite común de oliva, se acordó, por 28 votos contra 13, que siga pagando igual cantidad que hasta aquí, por entender que con ello no se beneficia en nada a la clase trabajadora, pues 5 pesetas de rebaja en 100 kilogramos no suponen merma de ninguna clase, y, por el contrario, sirven para engrasar los ingresos del expendedor.

Se convino en que las aceitunas rellenas paguen 0'75 pesetas en kilo; y los garbanzos divididos en dos clases: los mejores que paguen 15 pesetas los 100 kilos y 6 los de clase inferior, en vez de pagar todos 10 pesetas como en la actualidad.

Los fudres ó tinos de vino de una cabida no superior á 6.000 litros, abonarán al año 150 pesetas en vez de 100.

Los derechos de Ahóndiga por toda clase de mercancías que se introduzcan en la misma, peso neto de 100 kilos, 0'50 pesetas en vez de 0'60.

Devolver los derechos que se pagan por introducción de jabón, siempre que no exceda de 100 kilos; y que el jabón fino y esencias sean llevados a la Ahóndiga para que se les imponga un sello del Ayuntamiento, á juicio del administrador de aquélla y con el fin de evitar el fraude.

Que cada carro de leña ó de troncos pague 75 céntimos en lugar de 1 peseta, acordándose así por 23 votos contra 17.

Por igual resultado en la votación se convino en que los derechos por el sacrificio de reses en el matadero se aumenten en 50 céntimos para bueyes, vacas y cerdos, y en 25 para las terneras.

Que se establezca el pago de 0'50 pesetas, al año, en lugar de 5 pesetas, á las eras que se utilizan en la capital y los pueblos.

Que el tipo de imposición del arbitrio sobre solares sea el 75 por 100, en vez del 60.

Se discutió ampliamente el arbitrio sobre automóviles, sustentan-

do los señores Anda y Erenchun la teoría de que debe cobrarse con arreglo al costo del vehículo y no por el número de caballos como en la actualidad, demostrando los señores Montoya, Urbina y Manso, que con eso se favorecería grandemente á la marca que venda automóviles baratos y en cambio se atacaba á la que los fabricase de más precio, aparte de que este sistema sería complicadísimo y hasta se prestaría á serios disgustos, por cuanto á un automóvil de segunda ó quinta mano, no se sabía lo que en realidad había de cobrarse, y además de éste podrían darse otros casos por el estilo.

Por 26 votos contra 9 se desechó lo propuesto por los señores Erenchun y Anda, aprobando el dictamen que daba la Comisión.

En el pago por facilitación del botiquín en cada corrida de toros, hay que añadir 4 pesetas en concepto de camilla, se use ésta ó no, y se satisfarán siempre 54 pesetas, en vez de 50 que se pagan ahora.

Por 16 votos contra 15 se acordó que la margarina pague 0'35 pesetas en kilo en lugar de 0'45.

Se acordó atender la reclamación presentada por los fabricantes de gaseosas de que se les exima del pago de arbitrio, por cuanto están encabezadas como industriales productores de las mismas y además pagan en el arancel por introducir las materias con que se elaboran.

A las diez menos cuarto se suspendió la sesión, acordándose reanudarla mañana, á las seis y media, para comenzar la discusión del presupuesto de ingresos.

## Sobre temas deportivos. Equipo de un futbolista.

Siempre que sea posible, los jugadores deben estar provistos de un equipo. Es muy cierto que éste no es indispensable, como lo prueba que en el colegio y en el cuartel se juega corrientemente sin vestimenta de futbolista. La ventaja de una vestimenta especial está en que después de los partidos se cambia de ropa, evitando en esta forma muchísimos resfriados. Otra ventaja es la de que los jugadores, antes de vestirse con la ropa de calle después de haber jugado un partido, son conducidos á tomar una ducha ó á lavarse con grandes cantidades de agua, con lo que se consigue eliminar en absoluto el sudor, encontrándose de esta manera perfectamente normales.

La vestimenta especial que usan los futbolistas en el campo permite á éstos distinguir perfectamente de sus adversarios. Además la ropa de juego da al futbolista una mayor libertad de movimientos. La vestimenta del jugador no está hecha para que se admire la elegancia de su corte, sino para darle toda clase de comodidades y facilidades en la práctica del deporte; porque con esa ropa se tienen los brazos, las piernas y el cuerpo en general libres para correr, revolverse y resistir.

Siendo el futbol el juego de lle-

var el balón con los pies, es indudable que el calzado tiene una gran importancia. La inmensa mayoría de las personas, particularmente en su juventud, tienden á ir calzados á la medida, aun en la vida ordinaria, cuando sólo se trata de andar tranquilamente. Sobre el terreno de juego, por el contrario, hay que correr durante mucho tiempo, «shootar» con fuerza y precisión, y sin embargo multitud, si no todos los futbolistas, juegan con las primeras botas que han encontrado sin importarse un ápice que les queden grandes ó anchas; lo esencial para ellos es que les entre el pie.

Cada debutante debía escoger sus botas con el mayor esmero posible, y con preferencia hechas á la medida, eligiéndolas duras y cerradas si le va mejor á su pie un zapate poco apretado, y ligeras, flexibles y un poco amplias si su costumbre es llevar calzado un poco sobrado. Además nunca debe ser una marca declarada mejor que otra; todo depende de la configuración del pie del futbolista.

El calzón debe ser corto, en forma de dejar al futbolista las rodillas al aire, y debe asimismo ser ancho, para que sus piernas no sean molestadas en ninguno de los movimientos. Un calzón que llegue más abajo de las rodillas y que es-

té prieto molesta tanto como cualquier pantalón.

De igual forma la camiseta ó camisa deben de ser dejando á los brazos la mayor libertad posible de movimientos, y deberán estar confeccionadas en tal forma que no opriman nada y dejen completa libertad de respiración á los jugadores. La cabeza es infinitamente mejor que vaya desnuda, y en esta forma se evitarán desviaciones del balón, que tan frecuentes son el producirse cuando el jugador queda á la peleta con la cabeza lleva en ésta una gorra ó una boina. El cabello del jugador de futbol debe estar cortado lo más corto posible, porque con ello se evita que éste caiga sobre los ojos mientras se halla jugando, y además si es preciso hacer alguna cura, por caída

cuya consecuencia pudiera ser una herida en la cabeza, con los cabellos cortos la cura se hace con mucha más facilidad y se evitan acaso complicaciones, que de otra manera no sería imposible que surgiesen.

Las medias deben llegar hasta el principio de la rodilla, donde estarán sujetas con ligas flexibles y elásticas, y no por cuerdas ni cintas, que impiden, al ponerse demasiado prietas, la circulación de la sangre. Por último, aconsejamos á los jugadores que quieran evitar en cuanto está de su parte los golpes en la parte baja de los pies, que usen tobilleras, ligeras, suaves, flexibles.—X.

LA LIBERTAD, diez céntimos

### Teatro Circo

Comenzó por proyectarse ayer, en primer lugar, la cinta cómica «Una página heroica», que no pasó del mero entretenimiento. En cambio «Tomás campesino», hizo pasar ratos deliciosos, pues el público se mantuvo en carcajada continua, como ocurre siempre que Tomásín aparece en el lienzo.

Los capítulos 5.º y 6.º de «Imperia», titulados «Condenada» y «Audacia y fe», no desmerecieron en importancia á los anteriores. El público sigue la trama con creciente interés.

Hoy se proyectarán el 7.º y 8.º, que llevan por título «Las hermanas de Herzelius» y «La revancha del odio». Y veremos también en el lienzo la figura artística, gigantesca y hermosa, de Dorothy Dalton en «Tiranía», cinta en 5 partes.

El programa de hoy promete ser un acostecimiento.—R.

### Nuevo servicio rápido con coche de turismo entre Vitoria y Bilbao

Precio del billete: 8 pesetas. Ida y vuelta, 15 pesetas.

Salida de Vitoria á las 9 mañana. Llegada á Bilbao á las 10'30. Salida de Bilbao á las tres y media tarde.

Llegada á Vitoria á las 5'35.

NOTA: Para los encargos y despacho de billetes: En Vitoria, Café Suizo M. derno. En Bilbao, «Tine-Bar», Bidebarrieta, 2.

IMPRESA VITORIANA

## Anoche en el Nuevo Teatro. Triunfo de Concha Torres.

Contra las opiniones de numerosos aficionados, consistentes en augurar un fracaso para Concha Torres por el hecho de presentarse en Vitoria con la vieja obra del excelente dramaturgo catalán don Manuel Tamayo y Baus, uno de los más grandes del siglo XIX, estaba la nuestra desde un principio.

Verdad que era difícil satisfacer á los vitorianos representando á la atormentada reina doña Juana de Castilla, debido á haberse visto tal personaje con las insignias Guerrero y Carmen Cobeña, las únicas, quizá, que respondieron con su trabajo á las exigencias del papelito en cuestión; pero no es menos cierto que las sobradas dotes artísticas de la inteligente y estudiosa Concha, de las cuales estábamos al tanto tiempo há, podían vencer con suma facilidad aquellas dificultades, y así sucedió.

Después de haber presenciado «Locura de amor» tal y como anoche la hizo esta eminente actriz, nos atrevemos á asegurar que el público acudirá en días sucesivos en cantidad suficiente para llenar, la mayoría de las veladas, la sala del bonito Nuevo Teatro.

A pesar del corto número de espectadores, tanto en una como en otra función, los aplausos sonaron en abundancia y hubo necesidad de elevar el telón varias veces, pues éstos eran insistentes y nutridos, lo que viene á demostrarnos que Concha Torres gustó muchísimo, hasta el punto de que alguien llegó á hacer comparaciones.

Y si esto ocurrió con la difícil obra que popularizó tanto á la Cobeña y Guerrero, á quienes nadie superó en la misma, ¿qué no sucederá con otras tantas (de mayor sencillez para ser interpretadas) de las que la hermosa Concha nos presenta en su repertorio, estupefacto, por cierto?

Al grandioso y definitivo triunfo que Concha Torres alcanzó ayer en el elegante teatro de la calle de San Prudencio, hemos de añadir la buena impresión que causó su estreno.

Pedro Codina, actor que en algún tiempo vivió en compañía de María Guerrero, interpretó con gran lucimiento á Felipe «el Hermoso», así como Domínguez al capitán don Alvar, y Pirá á el Almirante de Castilla.

De ellas, Consuelo Barrio, tan artista como bonita, y esto es mucho.

LUIS DE ARMENTA

### Casino Artista Vitoriano

La Directiva admite proposiciones, hasta las nueve de la noche del 23 del actual, para el suministro de la leche consumible durante el año 1923, en las condiciones que están de manifiesto en Secretaría. Vitoria 19 de Diciembre de 1922.—El Secretario accidental, Román Zárate.

### Máquinas de escribir

de las mejores marcas. Ventas al contado y á plazos. Teléfono: 392 Ozaeta, Vitoria

### Regalos magníficos y prácticos para las Navidades. Pielés de lujo

Renares, estolas, cuellos, echarpes, etc., abrigos y chaquetas de piel.

Precios convencionales

No confundirse: calle de Dato, 39, piso segundo

### Ferrocarril Vasco-Navarro

Salen los trenes de Vitoria (Norte), á las 9'20 y 16'05. Regresan, á las 9'08 y 13'47. Servicio especial los días de mercado en Vitoria. Se expenden diariamente billetes de ida y vuelta y sencillos, muy económicos, á Bilbao y San Sebastián.

### Dr. Parra Solache

OCULISTA. Ex Ayudante de Clínicas Nacionales y Extranjeras. Consultas de 11 á 1 y de 3 á 5. Calle de la Florida 24, 2.º derecha. Oficina Médica, Baño 37, Vitoria. Bajo la dirección del oculista de esta ciudad, señor PARRA. Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos Oculistas. Montaje y reparaciones de todo lo concerniente á la ÓPTICA. Surtido completo de CRISTALES y ARMADURAS. Diversidad de artículos de Óptica y Sanitaria. TALLERES ELECTRO-MECÁNICOS.

### Joyería Belárros

La casa más surtida en adornos y pulcritud de pedida. Dato, 24 Teléfono 371

### NOTICIAS

#### SAN ROQUE (JEREZ QUINADO)

Premiado con gran diploma y medalla de oro en la exposición de Milán. El que prueba una vez este maravilloso producto, recomendado por la Ciencia como uno de los mejores tónicos reconstituyentes, lo prefiere á todos los reconocidos hasta el día.

San Roque (Jerez Quinado) Representante en Vitoria:

#### PABLO OZAETA

CAZADORES: Recopetas á toda garantía. Pídanse catálogos al fabricante JOAQUIN FERNANDEZ, de HIBAR (Guipúzcoa).

#### LA COMPAÑIA DE MADERAS SILEBAS

Maderas de pino del Norte, tea y fragata, por vagones completos y por espaldines sueltos.

#### Dr. Tomás Ortiz

Clínica «Madrid, Barcelona y París» ESPECIALISTA. Partes, conjuntadas de la matriz y glándulas anexas. Consultas de 12 á 3 y de 6 á 8. FLORIDA, 24. 1.º Teléfono. 394



Se vende en Caja y principales Comarcas de Ultramarinos

Se ruega á cuantos figuraron en las listas de suscripción del MONUMENTO Á DATO y á los que deseen ser incluidos en las mismas, que entreguen las cantidades suscritas, en la Caja de Ahorros Municipal, pues el día 31 es la fecha señalada para cerrar aquella.

### CLINICA Virgen Blanca

Dr. Castilla y Hranay. Especialista en estómago, hígado, intestinos y su Cirugía. Paseo de la Senda - Baños. Teléfonos 710 y 829

### Se hacen toda clase de trabajos tipográficos en esta imprenta

### VITORIANOS!

Si deseáis comprar turrones superiores de Gijona y Alicante, visitad la casa de Jaime Conca, Dato, 36.

### Empleado

contable, mecanógrafo, se ofrece por horas ó de tres de la tarde en adelante. Informes: en esta Administración.











# Liquidación definitiva Isasia-Dato, 24 Ultimos días de venta

- Relojes pulsera forma ovalada, los de 28 pesetas á 18.
- Relojes bolsillo para caballero, los de 25 pesetas á 14 pesetas.
- Cadenas chapadas oro para reloj, las de 12 pesetas á 6 pesetas.
- Cadenas macizas plata ley para reloj, las de 14 pesetas á 8 pesetas.
- Cadenas para medallas, las de 5 pesetas á 2'50.
- Sortijas sello chapadas oro, las de 8 pesetas á 4 pesetas.**
- Sortijas alianzas chapadas oro, las de 10 pesetas á 5 pesetas.
- Sortijas para señoritas, con 3 piedras, de 8 pesetas á 4 pesetas.
- Sortijas para señoritas, doble chapado oro, las de 15 pesetas á 8 pesetas.
- Cadenas macizas plata ley para medallas, las de 8 pesetas á 4'50.
- Monederos plata ley para caballero, los de 27 pesetas á 15 pesetas.
- Bolsos plata ley para niñas y señoritas, los de 30 pesetas á 19 pesetas.
- Bolsos plata ley para señora, los de 75 pesetas á 45 pesetas.
- Bolsos alpaca para niñas, los de 15 pesetas á 8 pesetas.
- Bolsos alpaca para niños, los de 10 pesetas á 6'50.
- Cadenas macizas oro ley para medallas, las de 28 pts. á 15.**
- Sortijas para señoras (preciosos modelos) oro bajo macizas y chapadas oro ley, las de 18 pesetas á 10 pesetas.
- Sortijas sello oro ley, macizas, desde 28 pesetas
- Alianzas oro ley, macizas, desde 14 pesetas.
- Pendientes chapados oro con un záfiro cuadrado del colgante (precioso modelo), los de 20 pesetas á 11 pesetas.
- Relojes pulsera oro ley contrastado, los de 125 pesetas á 70 pesetas.
- Cadenas macizas, oro ley para reloj de caballero, desde 130 pesetas.
- Bolsos oro 18 kilates para señora, desde 500 pesetas.
- Relojes oro ley con correa, para caballero, de 175 pesetas á 125 pesetas.
- Cadenas macizas oro para medallas, las de 28 pesetas á 15.**
- Despertadores, los de 14 pesetas á 9'50.
- Despertadores, tamaños muy pequeños, á precios muy baratos.
- Collares perlas, los de 6 pesetas á 3 pesetas.
- Pulseras plata para niñas, las de 6 pesetas á 3 pesetas.
- Gran surtido en relojes oro ley, para caballero, de las marcas Movado, Longines, Omega, Moeris, Juvenia y otras.
- Surtido en toda clase de joyería fina de oro ley y platino con diamantes y brillantes fines.
- Sortijas y pendientes oro ley con diamantes, desde 30 pesetas.

Ultimos días de venta **Isasia-Joyero** Liquidación verdad. Dato, 24

## Orfebrería de plata ley y plata alpaca y objetos propios para regalos

Gran surtido en azucareros, polveras, paneras, mantequeras, floreros, violeteros, centros de mesa, cestas, acericos, queseras, lavafrutas, juegos de tazas, juegos de hueveras, ceniceros, fuentes ovaladas, cafeteras individuales, bandejas de plata ley y plata alpaca, sonajeros, galleteros, cubiertos sueltos y en estuches de media docena y juegos de café y té de plata ley y plata alpaca.

Diversos estuches para regalos, con servicio para ensalada, juego trinchante, juego para pescados, y estuches con 6 paletas para ostras y otros muchos.

Estuches con servicio para tocador, de plata ley y plata alpaca, todo á precios muy baratos.

Gran surtido en preciosos modelos de relojes de sobremesa baratísimos. Estuches con lapicero y corta-plumas de plata, juegos de boquillas de ámbar y otros muchos artículos que no enumeramos por falta de espacio. **Todo muy barato.**

**ISASIA** Calle Dato 31. Platería, Dato 31.



# De las noticias de sociedad

# Del block informativo

**Santoral**  
**Santos para mañana:** Flaviano, Demetrio, Honorato, Floro, Queremón, Isquirión y Zenón.  
**Don Enrique Ocho**  
 Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo don Enrique Ocho, diputado a Cortes por Logroño y don Félix Martínez Lacuesta.  
**Don Félix Martínez Lacuesta**  
 Ayer falleció en Haro el ex Presidente de la Diputación de Logroño y ex Gobernador civil de Zaragoza y Teruel, don Félix Martínez Lacuesta.  
 A su distinguida familia nuestro sentido pésame.  
**Enfermos**  
 A consecuencia de un lesión que sufre en un brazo, guarda cama el ex teniente de Alcalde don Teodoro González de Zárate.  
 Mucho nos agrada su pronta curación.  
**Señales tristes**  
 Dos años se han cumplido hoy de la sentida muerte del que fue Procurador Síndico del Municipio y caballero de to y afeble, por todos querido, don Manuel Ugarte, y en sufragio de su ama han sido aplicadas las misas celebradas esta mañana en las iglesias de Carmelitas y San Miguel.  
 Nos asociamos al renovado dolor de su viuda doña Dominga Laizola, hijos don José y don Jesús, hija política doña Juana Anitua y demás familia.  
 —Después de sufrir resignada y cristianamente, durante tres años, las insoportables amarguras de una parálisis, y á consecuencia de un ataque que sufrió el domingo, á las tres de esta madrugada ha pasado á vida mejor la anciana y bondadosa señora doña María Martínez de la Hidalga y San Juan, esposa del acaudalado rentista don Juan San Juan.  
 Por sus virtudes cristianas y por las ternuras de que su corazón era albergo, su muerte ha sido muy sentida.  
 Admitan, los que la lloran, los más sinceras protestas de nuestra adhesión.  
 —En San Miguel se han celebrado esta mañana las honras fúnebres por el alma de la distinguida señora doña Zoá Madariaga y López, y, después de ellas, la conducción del cadáver al cementerio, habiéndose visto honrados los dos actos por el acto acompañamiento.  
 Testimoniamos nuestro pesar á los deudos de la finada.  
**Viajes**  
 De Madrid, donde ha pasado una temporada, ha regresado el ilustrado doctor en Medicina y buen amigo nuestro, don Mateo M. Osaba. Han pasado el día entre nosotros el alcalde de Laguardia don Bienvenido Martínez y don Vicente Pastor, antiguos amigos nuestros.  
 Después de pasar unos días al lado del señor Gobernador civil,

don José Sahagún, han regresado á Ayala, su hijo don Jesús y el redactor de «La Voz del Pueblo», periódico de aquella localidad, don Tomás Rodríguez.  
 De Cestona (Guipúzcoa) ha venido la ilustrada maestra nacional doña Dionisia Santamaría.  
 Regresó de Logroño don Fidel Perea.  
 Hemos tenido la satisfacción de saludar á doña Baltasara Lóizaga, esposa de nuestro querido amigo don Felipe Añzo, que procedente de Lapuebla de Arganzón, donde reside, ha pasado unas horas entre nosotros.  
 Fué á Pamplona el Ingeniero de Caminos don Francisco Zubia.  
 A pasar unos días en compañía de su familia ha llegado procedente de Cataluña el oficial de Telégrafos don Fernando Moya, querido amigo nuestro.

**En la Audiencia**  
 Esta mañana se ha visto la causa seguida contra Jesús Sáez Piérola, por el delito de estafa, á quien se le pedía la pena de dos meses y un día de arresto mayor. El señor Tabar, que defendía al procesado, no se conformó con este castigo y pidió la absolución.  
 Seguidamente tomó asiento en el banquillo Eulogio Barrón, á quien se le acusaba de haber causado lesiones graves á Victor Sobrevilla.  
 Como quiera que el señor Tabar encontró la agravante de provocación por parte del herido, rogó á la Sala se impusiese á su patrocinado la pena de arresto mayor en su grado mínimo y no la de un año, 8 meses y un día y 1.097 pesetas de indemnización que se le pedía.  
 Ambos juicios quedaron conclusos para sentencia.

**Escañalo y blasfemia**  
 Un individuo se permitió anoche el lujo de escandalizar y blasfemar durante la función celebrada en el «Nuevo Teatro», y, detenido por un guardia de seguridad, el Gobernador le ha impuesto hoy cinco pesetas de multa.  
**En traje de gala**  
 Después del día lluvioso y hasta diluvioso que ayer padecemos, y de haber nevado esta madrugada como despedida del variable otoño, el invierno ha hecho hoy su aparición en esta zona con más galas y brillantez que un estío, y un día soleado y tibio ha permitido la expansión de los desocupados.

Vitoria, 17 de Diciembre de 1922.  
 —El Gobernador, José Sahagún y Jiménez.  
**Cruz Roja Española**  
 He aquí los días, horas y doctores que en la Policlínica han de asistir á los enfermos pobres que lo soliciten:  
 Doctor Tomé: Urinarias y secretas. (Miércoles y sábados á las siete de la tarde).  
 Doctor Mingo: Aparato digestivo. (Martes á las doce de la mañana).  
 Doctor Parra: Oculista. (Lunes á las seis de la tarde).  
 Doctor Viana: Cirugía general. (Martes á las cuatro de la tarde).  
 Doctor Rojas: Odontología. (Los martes y viernes á las seis de la tarde).  
 Doctor Llorente: Nariz, garganta y oídos. (Martes á las seis de la tarde).  
 Doctor Elizagarate: Niños. (Los miércoles á las seis de la tarde).

**IMITABLE TINTURA PROGRESIVA**  
  
**AGUA JOVINCELA**  
 PARA EL CABELLO  
 De venta: Plaza Nueva, 3 y 4.  
 Droguería de J. Rojira.

**Gobierno civil de Alava**  
**Circular**  
 Nominado por Real Decreto de 11 del actual Gobernador civil de esta provincia, con esta fecha me hago cargo del mando de la misma, cesando el Ilmo. señor Presidente de la Audiencia que venía desempeñándolo interinamente.  
 Cúmpleme á la vez dirigir un afectuoso saludo á las dignísimas Autoridades y á los habitantes de la culta Alava, cuya hidalguía y caballerosidad suplirán mi falta de dotes y condiciones para el desempeño del cargo que por el Gobierno de S. M. se me ha conferido.

**Libros y revistas**  
**Un libro como hay pocos**  
 Ya llegó el «Almanaque Enciclopedia de la Vida práctica (Bailly-Baillière) para 1923», el libro español de mayor venta del año. En él se continúa el método de divulgación científica que le ha dado tanta fama, y su texto y sus grabados son sencillamente insuperables. Como siempre, se divide en las secciones tituladas: «El Universo», «Matrimonio y Hogar», «Ciencias vulgarizadas», «Geografía», «Medicina», «Agricultura», «Música» y «Belleza».

**Baños de Arechavaleta (Guipúzcoa)**  
**Agua, las más sulfurado-sulfhídricas y nitrogenadas**  
**Insustituibles para las enfermedades de la piel**  
 Especialísimas para los **catarros nasales, bronquiales y pulmonares**, pues no hay otras que desprendan tan oportunamente asociados sulfhídrico y nitrógeno.  
 Las inhalaciones de los gases y vapores de estas aguas son de reconocida eficacia para la curación de los catarros crónicos de garganta y convalecencia de la gripe (trancazo).  
 Ontaneda indicios; Zuazo, 12'89; Liérganes, 29'48; Betelu, 25'95; Panticosa, 20'74; Montemayor, 17'20; Urb-rusga de Ubi la, 30'13; Caldas de Oviedo, 16; La Aliseda, 19 y 16; Santa Teresa de Avila, 16, y **Arechavaleta, 71'07 c c de nitrógeno por litro.**  
**ITINERARIO.**—Estación de Arechavaleta línea ferrocarril Vasco-Navarro. Teléfono provincial en combinación con el teléfono interurbano y telégrafo; dos correos diarios. Para más detalles dirigirse al propietario Vicente de Arieta.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
 de Saiz de Carlos (STOMALIX)  
 Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tomifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del **ESTÓMAGO É INTESTINOS**  
 el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.  
 De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 50, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

**IMPRESA VITORIANA**  
 Carnets, Tarjetas, Esquelas, Recordatorios, Circulares, Sobres, etc. Impresiones en negro y color á precios económicos.  
 Dato, 53. Teléfono, 159. Prontitud y comere.

LA LIBERTAD es el diario preferido por los anunciantes

**Fábrica de aguardientes, licores, anisados y jarabes**  
**Alcoholes rectificadas y desnaturalizados**  
**Lorenzo de Benito. - Vitoria**  
 Es la casa más antigua de Vitoria dedicada á este negocio y fabricante del famoso **“Anís Laurak-Bat”** incomparablemente el mejor  
**Doppelto; Calle de Moraza, 13**  
 Fábrica y escriptorio: Calle de los Herrán (Frente á la estación del Vasco-Navarro)